

LOS APUNTES DE FILOSOFÍA de 2º de Bachillerato (1).

Platón • Dos tipos de conocimiento y dos tipos de realidad

INTRODUCCIÓN

En la Atenas del siglo V a.C., el pensamiento filosófico estaba en plena ebullición. Entre los grandes pensadores, se encontraba Platón, discípulo de Sócrates y una de las figuras más influyentes de la filosofía occidental. Pero para entender su visión, debemos situarlo en su contexto: la lucha intelectual entre Sócrates y los sofistas.

Los sofistas eran maestros de la retórica que enseñaban cómo argumentar con eficacia, pero sin preocuparse por la verdad absoluta. Para ellos, el conocimiento era relativo. Sócrates, en cambio, creía en la existencia de verdades universales y utilizaba el diálogo para alcanzarlas. Platón heredó esta idea y la llevó más allá, proponiendo que existen dos tipos de conocimiento y dos tipos de realidad.

LOS DOS TIPOS DE REALIDAD

Para Platón, la realidad no es única. Existe un mundo sensible, aquel que percibimos con los sentidos, y un mundo inteligible, aquel que solo puede alcanzarse con la razón.

- **El mundo sensible** es el que vemos, tocamos y experimentamos. Es el mundo de los objetos físicos, los cuales están en constante cambio y son imperfectos.
- **El mundo inteligible** es el reino de las Ideas o Formas, donde se encuentran las esencias perfectas e inmutables de todas las cosas.

Por ejemplo, en el mundo sensible hay muchas sillas, cada una diferente y con defectos. Pero en el mundo inteligible existe la "Idea" de la silla, la forma perfecta de la cual todas las sillas particulares son meras copias imperfectas.

LOS DOS TIPOS DE CONOCIMIENTO

Si existen dos tipos de realidad, también existen dos formas de conocerlas:

1. **La opinión (doxa):** Se basa en la percepción de los sentidos y nos da un conocimiento superficial e incierto del mundo sensible. Es el tipo de conocimiento con el que operan la mayoría de las personas y los sofistas.
2. **La ciencia o conocimiento verdadero (episteme):** Se alcanza mediante la razón y nos permite conocer las Ideas o Formas del mundo inteligible. Este es el tipo de conocimiento que buscaba Sócrates y que Platón defendía.

Para ilustrarlo, Platón nos presenta su famosa **Alegoría de la Caverna**. Los prisioneros encadenados solo ven sombras en la pared, creyendo que son la realidad. Pero si uno de ellos se libera y sale al mundo exterior, descubrirá la verdadera realidad: el mundo de las Ideas.

CONCLUSIÓN

Platón nos enseña que no todo lo que vemos es real en el sentido más profundo. Hay una verdad más allá de lo que perciben nuestros sentidos, una realidad que solo la razón puede alcanzar. Y en esta búsqueda del conocimiento verdadero, Platón sigue desafiandonos a cuestionar el mundo en el que vivimos.